

# Ideal Numantino

Franco concertado

PERIODICO CATOLICO

Trimestre... 1,50 pesetas  
Semestre... 2,75  
Año... 5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES  
REDACCION Y ADMINISTRACION: INSTITUTO, 3

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES

## Lucha y victoria

La historia de la Iglesia es de lucha y victoria.

Nació y ya fué perseguida. Antes de conseguir ver enarbolada la cruz en el Capitolio, tuvo necesidad de cruentos sacrificios, que constituyeron la edad de oro de su existencia bendita.

Para ver proclamada la paz por Constantino, tuvo necesidad de luchar con el poder de los Nerones, Trajanos y Dioclecianos, y para que un día apareciera llena de esplendor en toda la faz de la tierra, fué preciso que ejerciera sus cultos en las entrañas de la misma, evitando aquella sangre, que con tan grande prodigalidad ofrecían sus hijos. Luchó por espacio de cuatro siglos de una manera paciente, pero vigorosa, de un modo humilde, pero enérgico, de una forma obediente, pero resistiva al mal. Y luchando de aquella manera, tuvo que cansarse el infierno, antes que ella abandonara su camino, siendo su esperanza y el resultado la victoria. Luchó y venció.

Y después, cuando surgieron de entre sus miembros, hijos desnaturalizados que levantaron su voz en son de protesta, queriendo desvirarla de sus creencias, luchó contra ellos, con lágrimas, es verdad pero con una constancia vencedora. Y venció al agnosticismo insano, venció al arriano impio; y si acaso hubo necesidad de admitir la extensión de tan terrible herejía, por boca de uno de sus más preciados hijos, tuvo un día la satisfacción de ver desterrado de la tierra aquel error funesto, que negaba la esencia de la religión, al negar la divinidad de su fundador.

Luchó y venció de Eutiques y Nestorio; venció al monotelismo; alcanzó victoria sobre los reyes y patriarcas de Constantinopla.

Se mantuvo firme ante los Enríques y Felipes hermosos y pudo resistir aquella gran catástrofe del cisma de occidente, viendo eclisados á los antipapas, y presentándose otra vez llena de grandeza, no se doblegó, ni á las amenazas de los reyes francos, ni á las impudencias del monarca inglés, prefiriendo el apartamiento de un reino, á declinar de su historia y de su deber.

Luchó la Iglesia y venció á los reformadores, á los protestantes, y luchará venciendo á la impiedad de los siglos. Siempre perseguida, siempre luchando, siempre en guerra.

¿Y como no? Defiende la virtud, anatematiza el vicio, predica contra las pasiones, no puede vivir con la maldad. Por eso siempre estará en lucha, porque siempre habrá vicios, siempre habrá pasiones, nunca cesará la maldad.

Historia brillantísima la suya, que no tuvo igual, y que nunca podrá igualarse. Ella vió caer á derecha é izquierda á sus enemigos; los bárbaros no pueden arruinarla, los normandos no alcanzan á destruirla, los hijos de Mahoma no sienten bríos para aniquilarla. Cuantos anuncios se hicieron á través de los siglos de su próximas ruinas, fueron otras tantas profecías sin cumplimiento.

Jamás pudieron los hunos hacer e dueños del trono de los papas, nunca llegaron á pisar los caballos del Musulmán las calles de Roma, nunca pudieron alcanzar victoria sobre ella.

Y ¿podrán ahora sus enemigos? ¿Po-

drá el siglo veinte poner sobre su lápida, la inscripción en que se anuncie su fin, ó vencerá á sus enemigos como en los anteriores siglos? Toda la persecución, todo el implacable odio que contra ella se siente, no servirá para otra cosa, que para darle mayor esplendor, y hacer resaltar más su victoria.

En este siglo y después de él, siempre encontraremos á la Iglesia en esta forma, luchando y venciendo.

M.

## Paga del diablo

Paso á la orgía! Rasga los espacios su risa descompuesta, sus vestidos de los tonos del iris van tenidos, luce activa brillantes y topacios.

Mal pintados se ven sus labios lacios, y riante sus brazos extendidos señalan los deleites escondidos en la oculta mansión de sus palacios.

No la sigas. Allá perdió sus dones que hoy llora, la sencilla máscara, y al mirar su inocencia hecha jirones, presa de hondo penar, febril se agita, sin poder acallar las emociones del corazón que con terror palpita.

JULIO DE LA LLANA.

## De Madrid

Las elecciones.—Desanimación electoral.—Votos y... votos.—Canalejas agente electoral

A las siete de la mañana, hora prescrita por la ley, constituyéronse las mesas electorales en todos los distritos no registrándose más que algunos ligeros y aislados incidentes sin importancia.

A las ocho en punto abriéronse los Colegios, dando principio la votación. Durante la mañana la nota saliente del suceso ha sido la desanimación en casi todos los distritos.

Solo en el de la Latina, donde abunda el elemento popular y republicano, se ha advertido algún movimiento, sobre todo en las numerosas tabernas á cuyo beneficio parece que se discurreó la creación del sufragio universal.

En todos los distritos los candidatos han recorrido las secciones animando á sus respectivos electores y agentes.

Al mediodía parece que comienza á aumentar algo la animación electoral.

Las autoridades con objeto de garantizar el derecho de todos, y evitar coacciones y rondas volantes, han adoptado algunas precauciones.

En varias Comisarias han ingresado algunos falsos electores.

El Sr. Canalejas salió muy de mañana de su domicilio yendo á votar en la sección correspondiente.

Después, en unión del alcalde, se dedicó á recorrer Colegios, visitando cerca de 50, advirtiéndose en todos ellos tranquilidad completa.

—El día es espléndido, primaveral.

—Los Sres. Maura y Lacierva continúan enfermos.

### La arqueta de Zamora

El propietario de una tienda de antigüedades de la Carrera de San Jerónimo se ha presentado al Ministro de la Gobernación manifestándole, que posee la arqueta de la Catedral de Zamora, pues la ha comprado al Cabildo con todas las formalidades legales.

## INTERESES AGRÍCOLAS

### Una visita á Frentes (1)

No convida, ahora, el campo á pintorescas y agradables excursiones; pero hablamos deseando visitar la granja agrícola de nuestro respetable amigo D. Bernardino Rídruejo, y como puso á nuestra disposición su carruaje, y se ofreció á acompañarnos, quisimos aprovechar tan generosos como espontáneos ofrecimientos y á Frentes fuimos, deseando tomar algunas notas, cuya publicación pudiera interesar á nuestros lectores, especialmente á los que se dedican á las faenas agrícolas, como son la mayor parte de nuestros provincianos.

Poco después de pasar la Venta de la Verguilla, vimos á un lado y otro de la carretera, que por la dirección de Obras públicas se habían plantado chopos y olmos en una extensión de más de un kilómetro, hasta el punto donde se deja la carretera para ir á la Granja.

### En Frentes

La tapia que rodea el bosque de roble propiedad de la finca, se corta para dar paso al camino que conduce al caserío, atravesando el bosque, hoy lleno de hoja seca, que indica la lozanía y verdor que tiene en su tiempo.

### El arbolado

Terminado el bosque, se ven á la derecha hermosos y dilatados prados, y una gran chopera de árboles jóvenes pero ya bastante crecidos.

Arboles también, robles, sauces, fresnos, chopos, bergazas, etc., se ven por todas partes, formando calles en los prados, señalando las divisiones de las parcelas, conteniendo el arrastre de tierras, saneando con su crecimiento terrenos húmedos, sirviendo en una palabra de gran utilidad y de mucho adorno á la finca.

Lo que vimos en ésta no podemos contar en pocas líneas, y, como lo creemos de utilidad para muchos labradores, y olmos del Sr. Rídruejo tantas y tan provechosas lecciones, basadas en una continua experiencia, queremos consignarlas en este trabajo hecho á vuelo de pluma, donde quizás, se deslicen algunas inexactitudes, pues somos completamente profanos en la materia.

### La ganadería

Antes de traspasar la hermosa verja de hierro que hay á la entrada de lo que pudiéramos llamar plaza ó patio, que forman las casas de los colonos, las cuadras, los pajares y al fondo la gran casa de Frentes, se ve á la izquierda un cercado destinado á alcazel, donde se hallaban 10 ovejas con sus corderitos recién nacidos, y esto nos dió motivo para fijarnos en el

### Ganado lanar

«Estamos, nos decía el Sr. Rídruejo, en el tiempo de la paridera, que es cuando las ovejas dan uno de los productos más apreciados, puesto que puede doblarse el número de cabezas del rebaño.

(1) La falta de espacio nos ha impedido publicar esta crónica hace ocho días, que fué cuando se escribió.

En esta plaza están las ovejas que han parido hoy. Mirad los corderitos. Este que se acerca á mí, nació el 17 de Diciembre. Me conoce y me pide pan.

Hay aquí once corderitos, pero ahora verá usted otros, y traspasamos la verja, y penetramos en un departamento á la izquierda, donde vi uno de los más hermosos espectáculos del ganado. Más de 100 corderitos balaban y corrían hacia nosotros saltando, brincando, atropellándose, como niños jugueteros que nos pidieran dulces.

Allí vimos las canales donde come el ganado por la noche y en los días en que no se puede salir á pastar. En varias canales había bolas de sal y nuestro amable cicerone nos dijo que estaban puestas para que los corderos no lamieran la tierra, pues suelen hacerlo para gustar el salitre, y, si se les deja, se les obstruyen las paredes de los intestinos y mueren.

Allí había 104 corderitos, casi todos blancos, algunos zorratos y uno sólo negro. Aquel departamento se llama el de las madres, y está dividido en tres. Uno al aire libre; otro grande bajo techado y otro más pequeño, destinado á las más débiles, para que puedan alimentarse sin estorbo.

### El alimento

En este último departamento vimos un gran montón de fajos de leña seca, y nos dijo que era el pienso que ahora hay que servir á las ovejas y que sustituye al heno casi con ventaja.

Estos fajos, decía, se cortan en el mes de Septiembre cuando ya la savia baja y la hoja está verde. El árbol no se perjudica por aquella poda, y con ramas de chopo, roble, fresno, bergaza y otros se forman estos fajos, que constituyen un alimento muy bueno para el ganado lanar, y todo esto se les da bien picado.

### La hierba

Pasamos después á otros pajares, uno lleno de hierba seca y otro ya vacío. La hierba está, no sólo bien colocada para evitar la humedad y por consiguiente el que se pudra, sino que antes de servirse al ganado se corta con una máquina que vimos funcionar y que deja la hierba del largo que se desea, según haya que darla al ganado lanar ó al vacuno.

Hay en la Granja 150 ovejas de parir y debido al cuidado especial, de 118 corderillos que han nacido hasta hoy, sólo uno se ha muerto.

Las cuadras se limpian todos los días, y todos los años se blanquean para que desaparezcan muchos parásitos que perjudican al ganado.

### El ganado vacuno

Examinadas las majadas del ganado lanar, pasamos á las cuadras de las yeguas y vacas, que se encuentran á la derecha de la entrada de la citada plaza.

También hay tres departamentos: en el primero, ó de la derecha, están las dos yuntas de labor hermosos bueyes, en el del medio la cuadra de las vacas de cría y de recria; y en el de la izquierda la cuadra de las yeguas,

El ganado estaba en Valonsadero, hay 24 vacas y 6 yeguas. Las cuadras están limpiísimas. El piso forma un desnivel para que las aguas y orines vayan a una canal que los conduce á dos pozos, donde se forma la basura.

**Cómo se hace el abono.**

Mi distinguido amigo me explicó como se paraba la basura ó abono para sus tierras de labor.

«En las cuadras tengo estos dos pozos, que lleno de paja y de la hoja seca de roble que se quita todos los días del piso, después que ha servido de cama al ganado, y con los excrementos todo se reúne en los pozos.

Cuando los pozos están llenos, saco la basura y la mezclo con capas de sirle, hasta formar el montón.

Junto á éste, y en la parte más baja, hago una zanja para recoger el agua cuando llueve, pues el agua lava la basura y la quita uno de sus elementos principales.

Recogida el agua en la zanja la vuelvo á echar al basurero.

No basta formar el montón, hay que darle las vueltas necesarias, tres ó cuatro, para que se mezcle y *cueza* y ver si está frío, y entonces se añade sirle; ó basura del vacuno, si está ardiente.

Si la basura hay que emplearla en el otoño, para que el sol del verano no la robe la *sustancia*, se cubre con una capa de tierra de tres ó cuatro centímetros y se conserva perfectamente, sin dejar pasar los *humos*.

**Uso del abono orgánico.**

No debe emplearse, continuaba mi ilustrado *cicerone*, el abono más que cuando esté en sazón, es decir, después de *cocido* pero sin haberse pasado.

Debe usarse con preferencia al abono mineral hoy tan recomendado, porque el abono orgánico da dos años buenos y uno mediano, es decir que sirve para tres años.

Así, pues con el abono orgánico se pueden sembrar, sin volver á abonar las tierras, dos años de trigo y uno de centeno, lo cual supone una gran economía.

Claro es que no todas las tierras se pueden sembrar todos los años; pero con el abono se benefician mucho y también con la cal, para lo cual mando analizar mis tierras y procuro echarles la cal necesaria.»

**Los prados**

En tan amena é interesante conversación recorrimos los diversos prados, todos cercados por buena tapia, y dentro de los cuales había también en su parte elevada trozos de monte, cercados con espino de alambre galvanizado.

Son muy extensos los prados donde se recoge abundante y finísima hierba; pero tiene también otros prados *artificiales* sembrados de esparceta, que constituye, como es sabido, uno de los mejores plensos para el ganado.

Están los prados á un lado y otro de la casa.

**Las tierras de labor**

Al pie del célebre *pico Frentes*, están la mayor parte de las tierras de labor que posee la finca. Algunas pueden regarse, pero son pocas.

Ya casi se halla todo sembrado. Ahora se preparaban algunas piezas para sembrar guisantes y, á fin de mes, patatas.

**Cómo se trabaja**

Nos explicó la utilidad del arado de vertedera que profundiza 30 centímetros en la tierra, mientras que el romano profundiza sólo diez. Con el de vertedera se logra que las raíces tengan campo para desarrollarse hacia abajo y además que el agua de la lluvia profundize más y no se evapore. Con el romano las raíces no profundizan y se desarrollan extendiéndose y mezclándose unas con otras, y la tierra no puede tener humedad, porque pronto la lluvia encuentra piso duro y corre.

Así que, en verano, la planta sembrada con arado romano se seca con facilidad.

Para prueba de esto oiga lo que me pasó con

**El tío León**

Es de Fuentetoba y vea usted mis tierras, lindantes con las suyas.

Un día del mes de Mayo paseaba yo viendo las tierras y me encontré al tío León que estaba escardando una tierra de su propiedad. Después de saludarle me miro con tristeza y me dijo:

—D. Bernardino ¡qué suerte tienen los ricos! Su trigo tiene triples espigas que el mío. Las espigas del mío tienen sólo 5 centímetros, las del suyo 15. ¡Que desgraciados somos los pobres!

—Es verdad, le dije, que á Dios debo todo lo que tengo, pero amigo, tío León, á Dios rogando y con el mazo dando. Mire usted.

Y con mi bastón señalé un trozo de su tierra, arranqué las plantas en él comprendidas y le enseñé cómo las raíces de las unas estaban entrelazadas con las otras, comiéndose mutuamente la savia y no profundizaban más de 10 centímetros. La tierra por otra parte donde estaban las raíces estaba seca.

Señalé otro trozo igual en mi tierra, arranqué las plantas y le enseñé cómo las raíces habían crecido independientes, porque habían penetrado mucho más, 30 centímetros, no se mezclaban unas con otras y en aquella profundidad la tierra conservaba mucha más humedad.

Vé usted, tío León, ahí está la causa. Añada ahora el abono que yo pongo á las tierras, la selección de la semilla, el trabajo oportuno, etc., y verá usted cómo no es la suerte, sino otras muchas cosas las que hacen el milagro.

**De regreso.**

El tiempo volaba y era preciso regresar á Soria. Cuando el coche nos esperaba, llegaron las ovejas *balando* por sus corderitos. Quien no haya visto dirigirse más de 100 corderos hacia sus madres, después de la separación de un día, no ha visto una cosa muy hermosa. ¡Qué pronto encontró cada uno á su madre!, que solícitas estas les buscaban!

Con tan grata impresión regresamos á la capital, sintiendo lo recordar todas las cosas que allí aprendimos y que con sin igual conocimiento práctica nos enseñó nuestro querido amigo.

**Resumen.**

Una granja modelo, habiendo conseguido D. Bernardino Ridruejo, uniéndolo la ganadería á la agricultura, hacer de un terreno poco productivo una hermosa posesión, donde con poco coste logra, si las heladas no lo destruyen, recolectar 12 á 14 simientes; vender todos los años más de 150 reses lanares, 30 vacunas, varios potros y tener, á la *puerta de casa*, una magnífica finca de utilidad y recreo.



**Sección religiosa**

Día 14.—*Martes*.—Ss. Florentina, vg. Pedro, m., Leuvino, ob., Matilde, reina, y el B. Leonardo Quimura, S. J., y cps. mrs.—*La Misa y Oficio Divino son de Santa Florentina, con rito doble y color blanco.*

Día 15.—*Miercoles*.—Ss. Longinos, m., Raimundo, abad de Fitero, cf. y fd., Matrona y Leocricia, vgs. y mrs.—*La Misa y Oficio Divino son de San Raimundo de Fitero con rito semidoble y color blanco.*

Continúa en la Iglesia del Salvador á las seis de la tarde, la solemne novena á San José, esposo de la Santísima Virgen y Patrón de la Iglesia universal, y en la de Nuestra Señora de la Merced (Hospicio) á las cinco.

**NUEVA IMPRENTA DE MARCELO REGLERO**  
FUENTE, 3.—SORIA

Se admiten toda clase de trabajos tipográficos.

Inmenso surtido en tarjetas (fantasía) señoras; esuelas funeral, recordatorios, invitaciones, membretes, B. L. M., etc., etc.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

**La Moderna, Casa de Viajeros**

(Instalada en el local que ocupó el H. del Comercio)

— DE —

**JOSÉ SAENZ**

Collado, 9 (TIERRA SORIANA)—SORIA

Elegante y lujoso comedor. Higiénicas habitaciones. Trato esmerado. Precios económicos.

**DE ELECCIONES**

Por los datos oficiales que se nos han facilitado, y que publicamos á continuación, podrán ver nuestros lectores lo refida que ha sido la elección en el distrito de Almazán, y cuyos resultados no es fácil preveer.

- Sr. Rodrigo, 2.864.
- » Carrillo, 2.642.
- » Martirena, 2.500.
- » Sanz, 2.216.
- » Martínez de Azagra, 2.165.

Faltan datos de 15 Secciones.

De Agreda son muy pocas las noticias. Sólo se sabe que se consideran diputados seguros los señores Cacho, Iglesias y Alvarez, así como que no lo será el Sr. Córdoba. La duda, por lo tanto, es quién será el elegido de los señores Ruiz y Vitoria.

**Nuestro correo.**

**Miedos**

Los carnavales en esta villa animados, llamando la atención unos lindos niños vestidos de cocineros La Sociedad Zamacois puso el martes en escena «La Señá Francisca» de Echegaray y «Azucena» por Arniches, que gustaron sobremanera.

En el cementerio, se han plantado una docena de cipreses. Para ésta Iglesia se está pintando un monumento de Semana Santa, bajo la dirección del notable pintor Sr. Laguardia y la colaboración del párroco de ésta.

*El Corresponsal.*

**Gómera**

Los precios del mercado último celebrado en esta villa fueron los siguientes: trigo puro á 42 reales fanega, común á 34 id. id.; centeno á 30 id. id.; cebada lailla á 27 id. id.; caballar á 24 id. id.; avena á 18 id. id.; yeros á 34 id. id.; guijas á 35 id. id.; patatas á 1'50 pesetas arroba, y huevos, docena á 0'70. Aunque hubo bastante personal no estuvo tan concurrido como otros á causa, sin duda, de coincidir con la feria de esa capital.

*El Corresponsal.*

**Instrucción pública**

*Desdoblamiento de escuelas.*

(Continuación)

Art. 8.º Al verificar la clasificación de los niños y niñas en las poblaciones de mucho radio se tendrá en cuenta el factor de la distancia de la manera más conveniente para los alumnos, dentro del fin general de su graduación. Se procurará para esto, en lo posible, formar dentro de cada barrio los grupos completos de edades, de modo que todos los niños queden clasificados y no les sea preciso recorrer grandes distancias para llegar á su escuela respectiva.

Para este efecto y otros relacionados con la implantación del nuevo régimen se dictarán sin pérdida de tiempo las debidas instrucciones á los delegados regios é inspectores de primera enseñanza.

Art. 9.º En ningún caso se declararán independientes las secciones de las escuelas graduadas que á la fecha existan, ya procedan de concesiones hechas conforme al Real decreto de 6 de Mayo de 1910, ya de creaciones

anteriores. Para este efecto se procederá á reconocer, á instancia de parte, todas las escuelas graduadas con anterioridad al mencionado Real decreto, por Ayuntamientos, Delegaciones regias ú otras autoridades, siempre que el informe de los inspectores provinciales ó de zona certifique de la realidad de su existencia, de su funcionamiento normal como tales graduadas y de la concurrencia de las condiciones fundamentales que en punto al local y material exige el Real decreto referido.

Art. 10. La organización de nuevas graduadas que reúnan en un grupo, como secciones de él y bajo las órdenes de un maestro director varias de las escuelas que se formen por la aplicación del art. 1.º en relación con el 4.º del presente decreto, se hará en adelante:

1.º Siempre que lo pida un Ayuntamiento, comprometiéndose á sufragar todos los gastos que la transformación origine.

El Estado se irá haciendo cargo de estas atenciones en lo relativo al personal á medida que lo permitan los créditos que para este efecto concedan los presupuestos generales. En todo caso, serán de cuenta de los Ayuntamientos los gastos de construcción ó arreglo de los locales, á menos que se les haya concedido subvenciones al efecto del crédito de construcciones escolares.

2.º Por iniciativa del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, cuando, disponiendo de crédito suficiente, considere que es factible, en determinadas localidades, por existir en ellas las necesarias condiciones de local, personal directivo, etc., para el buen funcionamiento de una ó varias graduadas. Tanto en estas nuevas graduadas como en las que menciona el art. 9.º, se cumplirá lo que dispone el art. 5.º del Real decreto de 8 de Junio de 1910, sin que en ningún caso se pueda convertir en independiente la sección de párvulos que en ella exista ó se cree.

(Se continuará)

En virtud de una instancia de algunos maestros de Hospicio y Casas de Beneficencia, se ha dado una R. O. por la que se autoriza á todos los maestros de Hospicio y Casas de Beneficencia por la que pueden solicitar y obtener de las Delegaciones Regias ó Juntas correspondientes el traslado en igualdad de condiciones que los demás maestros con ocasión de vacante en la localidad á que pertenezcan.

El Boletín Oficial del Ministerio de Instrucción pública, correspondiente al día 3 de Marzo, publica el Escalafón personal correspondiente á la categoría tercera de maestras superiores con el haber anual de 1.900 pesetas; el Escalafón parcial correspondiente á la categoría tercera Elemental con haber anual de 1650 pesetas, y el Escalafón parcial correspondiente á la categoría cuarta de maestras superiores con el haber anual 1625 pesetas.

**GABINETE MÉDICO**

DEL

**Dr. Basilio Jiménez Benito**  
**Rayos X.—Electroterapia.**

Consulta diaria de 10 á 1.—Calle de los Estudios, 2.—pral.

# Noticias

Varias.

**Los premios de la Feria.**—El Jurado nombrado para adjudicar los premios ofrecidos por el Excmo. Ayuntamiento y la Cámara de Comercio ó Industria de esta capital, los repartió el sábado en la forma siguiente:

Uno de 50 pesetas á Ignacio Castellote, de Maranchón, por haber presentado mayor número de cabezas de ganado mular.

Otro de 100 pesetas á Diego Martínez, de Caltojar, por haber comprado mayor número de reses de ganado vacuno.

Otro de 50 id. á Anselmo Naranjo, de Casal magüelo (Madrid) por seguir en número anterior.

Otro de 25 id. á Pedro Antonio Jiménez, de Sotillo del Rincón, por seguir al anterior.

Otro de 50 id. á A'varo Asensi, de Illueca (Zaragoza) por haber comprado mayor número de reses de ganado mular.

Los premios de la Cámara de Comercio se han adjudicado; el 1.º á D. Mateo Ruiz, de Lumbreras (Logroño) por haber presentado el mejor semental de ganado vacuno; el 4.º á D. Santiago Enrique, de Osona, por haber presentado la mejor yunta de bueyes de labranza.

Los premios 2.º, 3.º, 5.º y 6.º han quedado desiertos.

**Banquetes.**—El nuevo Director del Instituto General y Técnico de esta capital D. Hedefonso Maés, catedrático de Agricultura, obsequió ayer con un banquete al ilustrado Claustro de Profesores del mismo. El banquete fué servido en la fonda de D. Victoriano Marco, reinando en él la cordialidad propia de compañeros.

Felicitemos al nuevo Director y deseamos que en el Claustro siga reinando la buena armonía y cordialidad, ya proverbial en aquel templo del saber.

También ayer celebraron un fraternal banquete los empleados de Correos para conmemorar el 22.º aniversario de la creación del Cuerpo, mejora que estableció el recientemente fallecido Sr. Ruiz Capdepón, á quien el Cuerpo de Correos tiene mucho que agradecer, pues siempre fué un constante y entusiasta defensor de la clase.

A los postres, pronunciaron elocuentes brindis el dignísimo Jefe de la Central de Correos de esta Capital, nuestro querido amigo don Millán Llorente y nuestro compañero en la prensa, D. Bienvenido Calvo.

Nos asociamos al júbilo de tan celosos como beneméritos funcionarios y deseamos que continuamente encuentren mejoras que compensen lo ímprobo de su importantísimo trabajo.

El viernes por la noche se quemó en la Plaza Mayor una bonita colección de fuegos artificiales, que vino á acreditar una vez más el gusto artístico de nuestro pirotécnico señor Cecilia.

En los intermedios hubo baile público, bastante animado á pesar de la inclemencia del tiempo.

La *Gaceta* ha publicado una Real Orden de Instrucción pública, disponiendo que se agreguen á las oposiciones para las cátedras de Matemáticas, entre las cuales se encuentra la del Instituto de Soria, la que se halla vacante en Mahón.

También publica otra, declarando desierto el concurso de traslado para la cátedra de Pe-

dagogía vacante en este Instituto, disponiendo que se anuncie dicha cátedra á concurso de ascenso.

Ayer celebró Junta general la Conferencia de San Vicente de Caballeros de esta capital, á los que dirigió una fervorosa plática su Director espiritual D. Vicente Molina, canónigo de la Colegiata.

El sábado llegó á esta capital con su señora, el nuevo Delegado de Hacienda don Antonio Tomasetti Arévalo, quien en el mismo día tomó posesión de su nuevo destino.

Reciba nuestra cordial bienvenida y enhorabuena.

Ayer, como muchos días de fiesta, se jugaba en varios puntos de la capital á las famosas *chapas*.

Yo ví tres corcos. Uno de ellos lo componían muchachos de 12 á 17 años, tan groseros y mal educados que sus bocas eran más sucias que una espuerta, de donde brotaban los insultos más sucios y las blasfemias más horribles.

¿Nada de eso sabe la policía?

Pues vaya por los terrenos del ensanche, pase por el matadero, etc. etc. y se convencerá, aunque nosotros suponíamos que no tendría necesidad de nuestros avisos para que cumpliera con su deber.

Hay un *run run* de canalones que dan la lata, aunque los propietarios se quejan de que la lata es la que ellos tienen que pagar á los *hoja lateros*, por ese famoso impuesto de canalones y goteras, que no es mala la que va á entrar en el Municipio.

Más que colocar nuevos canalones, hace falta arreglar los ya puestos en calles donde hay aceras de asfalto, pues va uno confiado en el canalón y *¡zas!* viene á lo mejor... ó á lo peor, una ducha que le deja á uno como nuevo.

De todos modos, pasado mañana termina el plazo de admisión de reclamaciones contra el padrón del famoso impuesto, aunque hemos oído que el criterio es tan estrecho, que los propietarios deben ahorrarse el viaje, y si no quieren pagar el impuesto, quemar la casa ó dirigirse á la del hojalatero para hacer el encargo.

**Nuevas escuelas.**—El día 20 del actual tendrá lugar en Langa de Duero la subasta para la construcción de nuevos locales para escuelas, bajo el tipo de 54.154,12 pesetas, y con arreglo á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en la Alcaldía de dicha villa.

El depósito para tomar parte es de 2.707,72 pesetas.

Ya hace tiempo que Langa necesitaba esa mejora, y mucho nos alegramos de que la haya podido conseguir y de que pronto la vea realizada.

**Hombre helado.**—El día 10 fué encontrado helado cerca de Beratón el vecino del mismo pueblo Juan Lapeña Serrano.

Durante la noche del 10 al 11 se cometieron varios robos en Santa María de Huerta. Al vecino Manuel Millán le robaron un pollino; á Nazario Montán, cinco gallinas y un gallo y á Raimundo Ergueta 8 gallinas.

Se ignora quienes hayan sido los ladrones, pero dada la cualidad del robo hay vehementes sospechas de que los autores son gente trashumante.

El senador por la provincia, Excmo. Sr. D. Ramon Benito Aceña, al abrirse la nueva legislatura, ha reproducido la proposición

para que sea incluida en el plan de carreteras la de Toledillo al Royo.

Hemos recibido una tarjeta del Sr. Inspector Jefe de Policía, D. Canido Todolí Alcaraz, ofreciéndose en su cargo. Damos las gracias y nos ofrecemos al par para todo lo que redunde en pro de la moralidad de nuestra Capital.

**La Feria de Almazán.**—Para la feria que en la actualidad se está celebrando en Almazán ha establecido la Compañía del Ferrocarril de Soria rebaja de precios, y además ha organizado un tren especial para el miércoles 15; que saldrá de Soria á las 9, 27 y llegará á Almazán á las 11, 06. Al regreso se saldrá de Almazán á las 7 de la tarde y se llegará á Soria á las 8,38 de la noche.

Los precios de ida y vuelta desde Soria son: 8 ptas en 1.ª; 5,45 en 2.ª, y 3,25 en 3.ª.

Los billetes son valederos para tres días, utilizándose los trenes correos.

En cada una de las tres secciones del Cine se rifó anoche una moneda de oro de 10 pesetas; una de ellas tocó á Hilario Ruiz, dependiente de la Farmacia de D. José Morales.

## Elemento oficial

Ha sido nombrado Director-encargado del Observatorio Meteorológico del Instituto de esta capital, el catedrático y Director del mismo D. Hedefonso Maés, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

También ha sido nombrado catedrático de Física y Química del Instituto, en virtud de oposición, D. Antonio Porta. Ya se han recibido las órdenes y en breve llegará para tomar posesión.

Reciba por adelantado nuestra bienvenida y enhorabuena.

El Interventor del Arriendo de Consumos D. Fernando Estrada ha sido ascendido á Administrador, por haber sido trasladado á Ciudad Real el anterior administrador D. Enrique Fernández. Felicitemos al Sr. Estrada y deseamos feliz viaje y estancia en Ciudad Real al Sr. Fernández.

## Matrimonios

Ayer domingo, en la Iglesia parroquial de Nuestra Señora del Espino de esta Ciudad, fueron leídas las primeras amonestaciones para el matrimonio que en breve piensan contraer la señorita Candelaria Abad Cereceda y Don Angel Rapollo y Orst.

Enviamos nuestra enhorabuena á los novios.

## Enfermos

Se ha agravado en su enfermedad, nuestro querido amigo D. Santiago Ceberio, secretario del Ayuntamiento. Ayer por la tarde recibió con edificante fervor el Santo Viático, á cuyo acto que revistió extraordinaria solemnidad, por asistir la Adoración Nocturna con bandera, acudieron muchos fieles, dando una prueba de religiosidad y de aprecio al distinguido enfermo.

Hacemos votos porque Dios Nuestro Señor dé la salud al Sr. Ceberio.

**LIBROS DE MISA.** Inmenso y variado surtido se acaba de recibir en la librería de *Tierra Soriana*.

**Aprendiz** de cajista adelantado, se necesita en la imprenta de este periódico.

# Por telégrafo

Madrid 13 (4 t.)

## El Consejo de hoy

Se ha celebrado hoy en el Ministerio de la Gobernación el anunciado Consejo de Ministros, que ha terminado á la una y media.

Alonso Castrillo nos facilitó una referencia de lo tratado en él.

Dijonos que se habían despachado todos los expedientes, excepción de las subastas para adquirir la ecuatorial los aparatos Hugues, y otros materiales.

Aprobáronse las permutas de las grandes cruces de Beneficencia de don Francisco Recus y Doctor Marrón.

Hablóse del tratado comercial con Cuba y de los trabajos que realiza la ponencia encargada de las negociaciones.

El ministro de la Gobernación informó acerca del proyecto de la reforma de policía, que tendrá escaso alcance, siendo presentado primero en el Senado.

Dicho Ministro ha recibido del Consejo encargo de redactar la ley resolviendo el pleito de Canarias.

El Ministro de Hacienda encargó á sus compañeros que vayan confeccionando los próximos presupuestos.

El Ministro de la Guerra dió cuenta de todas las enmiendas que se han presentado al proyecto del servicio militar obligatorio.

A petición del Ministro de la Gobernación se acordó solicitar de las Cortes un crédito para atenciones sanitarias.

También se acordó que el Estado adquiriera la famosa arqueta, que en uso de su legítimo derecho ha vendido á un español el Cabildo de la Catedral de Zamora.

Aunque no lo dijeron se supone que los ministros tratarían en Consejo del resultado de las elecciones provinciales.

## Las elecciones

El ministro de la Gobernación ha asegurado que carece de datos del resultado de las elecciones de ayer en la mayoría de las provincias.

En Madrid han triunfado nueve liberales, dos conservadores y siete republicanos.

## Fiesta jaimista

En Vitoria los Jaimistas han celebrado en la Iglesia de los Carmelitas una solemnísimas función religiosa por los mártires de la tradición, asistiendo una concurrencia enorme.

PRENSA ASOCIADA

Tip. TIERRA SORIANA de J. Sáenz,

Folleton de IDEAL NUMANTINO 55

# El Buen Paño...

POR

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

en tu trato como á una igual) para revolcarse encima de tí y sacarse la espina de la elección de Abanderada: pues no ha llevado otra intención, que hacerte ver que, si tú la habías desbancado, ella iba al Romerito, ya que no de Abanderada, á las ancas con el primer partido de la provincia, y... para conseguir con sus hipocresías, (porque es más falsa que el alma de Judas) y con sus halagos de gatita mansa, que Juanito no te mirara á derechas en toda la tarde; porque desprecio más grande que el que toda la tarde, según me he enterado, estuvo haciendo de tí, no se ha visto en el mundo ni se verá. ¡Conmigo podía ha-

ber dado: que no iba á volver á mirarlo, hasta que las ranas criaran pelo...! ¡Grosero! ¡Eso no se hace con una señorita...!—

Y, levantándose del asiento, se fué á donde mentían, quiero decir: hablaban las dos Curras, y se encaró con la Pando para decirle:—¿Conque por fin accede usted á que tengamos el baile?

—Yo—contestó la interrogada—lo que diga Celia; pero sé está quejeando tanto desde que salimos de la función del dolor de cabeza... Yo por mí, lo que ella diga.

—¿Estás oyendo, Celia?—prosiguió Carlota—Dice que lo que digas tú: de modo que por estas niñas—señalaba á las de Doña Curra de Domínguez—es menester que tengamos un rato de reunión.

—Yo, hija,—respondió la Valdés—con mucho gusto: pues, aunque no tengo ganas de fiesta con este dolor que no se me quita, basta de media vez que estas niñas quieran que nos reunamos...

—Los pollos son los que andan escasillos aquí:—signió diciendo la del Abogado á las de Doña Curra:—Aquí, en sacando á Juanito, que creo que

vendrá, y al Médico que ese corre de mi cuenta, no hay más que paletos: ¡pueblo de menos paquetes que este condenadísimo Tomillar!...

—Pues por nosotras—siguió hablando Fanny, con un gesto de inapetencia y, más que de inapetencia, deasco—no se apuren ustedes; porque, tanto Lolita como yo, parece que vemos al demonio cuando vemos un hombre. Las proporciones que, con tantísimo como hemos viajado, nos han salido, no tienen número. Como si nada: ¿Consentir nosotras separarnos de mamá, ni para ir á misa?...—

Y, torciendo la esquina, aparecieron de repente en la calle Don Agustín y su hijo; aquel, como éste, de levita de vestir y chistera, guantes de cabritilla negra, corbata negra el padre y blanca el hijo.

Iban para la Iglesia, con el propósito de asistir en la procesión de la Santa Cruz; pues habla en El Tomillar la costumbre de que el Cabildo de cada hermandad invitara para ese acto al Cabildo de la contraria. Pero opinó Don Agustín que debían visitar de camino á Celia, encontrada tan manos á boca como la encontraron, y subieron

al porche de Curra Pando, á cumplir con aquel deber de urbanidad y cortesía.

Curra mandó traer sillas para los recién llegados, y el padre se sentó con las dos señoras, y el hijo, con las cinco muchachas, previos (ni que decir tiene) los saludos y apretones de manos de ordenanza.

—Precisamente hablabamos de tí—empezó á decir Carlota á Juanito—porque pensábamos reunirnos un rato después de la procesión, y desde luego contábamos con que nos favorecerías.

—Si pudiera venir, el favorecidose-ría yo: pero esta noche no me pertenece.

—Sí: hazte de rogar, queso es muy bonito y de muy buen tono.

—No: aunque me lo rogara quien me lo rogara, no vendría esta noche, porque no puedo. Si pudiera, aun sin invitación vendría, porque...

—¿Pero tan perentorio es lo que tienes que hacer esta noche, que no puedas disponer ni de una hora?

—¡Y tanto, hija mía, y tanto!

—Pues, hijo, quiere decir que nos aguantaremos sin tí. Si quieres que

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
 TRAPENSES  
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETE DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos. 14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de familia	460 — 14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico	350 — 16	1 y 1,25

Paquetes de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

# Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

LA DE MAS PRODUCCION Y VENTA DE ARAGÓN

MARCA: "Escudo Virgen del Carmen"

Reconocidos en todo el Universo como los mejores, por su pureza y esmerada elaboración.—La única casa que elabora sus Chocolates a la vista del público y prueba así lo esmerado.  
 Paris, Londres y Zaragoza, los mayores premios.—GRAN PREMI.—DIPLOMA DE HONOR.—CRUZ DE MERITO.—MEDALLAS DE ORO Y FELICITACION DEL JURADO.

FUNDADOR Y PROPIETARIO

## JOAQUIN ORUS

Cerdán, 53 y 55, y Escuelas Pias, 66 y 68.—ZARAGOZA

Depositario en Soria: DON PEDRO LLORENTE

Se remite en paquete o caja precintada (desde 20 libras) a todos los países del mundo.

Las preciosas novelas publicadas por IDEAL NUMANTINO

## JUSTA Y RUFINA

Y

## PACO GÓNGORA

se hallan de venta en la librería «Tierra Soriana», al precio de 3 pesetas la primera y 4 la segunda.

Elegantes bolsillos, á precios económicos en Tierra Soriana

**Fundición especial de campanas**  
**Hijos de Vicente Roses**  
 Adzaneta (VALENCIA)

Esta casa cuenta doscientos años de existencia, habiendo sido recomendada por todos los Prelados españoles. El material que se emplea en la fundición de las campanas es el de 75 por 100 de cobre rojo y el 25 por 100 de estaño, dando á cada campana el tono que se pida, y garantizando por 10 años.

**Pago á plazos** y al contado, proporcionando á las Parroquias toda clase de facilidades, siendo de nuestra cuenta el porte de ida y vuelta del F. C. á toda España.

Esta casa trabaja en las diócesis de Tarragona, Lérida, Gerona, Tortosa, Teruel, Cuenca, Valencia, Granada, Jaén, Málaga, Almería, Zaragoza, Huesca, Plasencia, Badajoz, Burgos, Toledo y Ciudad Real, habiendo hecho muchos trabajos para el extranjero.

La misma casa tiene **Fábrica de velas de cera pura** de abejas, marca SAN VICENTE. Blanqueo en alta escuela con perfecta elaboración en rizados y pintados.

Pagos á plazos dando las mayores facilidades á las parroquias y comunidades. Todo se envía franco de porte y envases. Pídanse catálogos.

**SOMBRERERIA**  
 DE  
**Nicasio Ruiz**  
 60, Collado, 60  
 SORIA

La antigua casa de NICASIO RUIZ comunica al público en general haber recibido un hermoso y completo surtido en SOMBREROS y GORRAS para la presente temporada de invierno, presentando en su escaparate los últimos modelos de sombreros que hasta el día se conocen en forma FLEXIBLE ARO, BRIDADOS é IMPERS, desde la forma más corriente á la más exagerada de la marca G. B. BORSALINO, FULAZZARO & C. de ALESSANDRIA (ITALIA) y de las principales marcas de España.

El GORRAS ofrece una amplia colección de los últimos modelos, tanto para caballeros como para niño.

También he recibido un bonito surtido en géneros de las más altas fantasías para la confección de GORRAS á gusto y forma del cliente. BOINAS infinidad de clases.

Para Sres. Sacerdotes SOMBREROS TEJA falpa cada, larga y corta, castor, BONETES de raso y marino, gorras, fectores, etc., etc.

Para el Cuerpo de la Guardia civil tengo 1.º SOMBREROS de funda fija, al precio de 5,25 pesetas uno.

Se reforman y se arreglan en el día toda clase de SOMBREROS contante al efecto con oficiales de muy altos conocimientos en el ramo.

Todo lo expuesto á precios sumamente económicos.

GERA.—Calidades superiores puestas en la estación más próxima á la residencia del congnatario a 0,92; 1,27, 1,44, 1,61, 1,78, 2,02 y 2,28 pesetas libra.—Cera amarilla vejada, bujías, cachas, cerilla y velas rizadas.

**Mala Real Inglesa**  
 Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 20 de Marzo 1911, el vapor «Fardo».

Precio del pasaje en pesetas 225

Santander: Para Havana y Veracruz, el 22 de Marzo el vapor «La Española».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, saliendo semanal para pasajeros 1.º y 2.º por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boise City, El Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colon y escalas, el 27 de Marzo, el vapor «Guadeloupe».

Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.º y 2.º sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

**Carlos de Maruri, Estación, 4**

**SEBASTIAN DE LUQUE**  
**EL HURACAN DE MI VIDA**  
 Libro interesantísimo, 3,50 pesetas, librería Hernando, Arenal 11, Madrid

**Carteras y Tarjeteros**  
 Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

**CHOCOLATES**  
 —DE—  
**Quintín Ruiz de Gauna**  
 Vitoria (Alava).  
 ENVIOS A TODAS PARTES

## Imprenta y librería de TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. ☒ Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. ☒ Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen. ☒ ☒ ☒ ☒ ☒ Precios sin competencia. ☒ ☒ ☒ ☒ ☒

**IDEAL NUMANTINO**  
 Periódico católico.  
 SE PUBLICA LOS LUNES, MIERCOLES Y VIERNES  
 Redacción y Administración: Instituto, 3, Soria.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	Trimestre. . . . .	1,50 pesetas.
	Semestre. . . . .	2,75 »
	Año. . . . .	5,00
	Id. (Extranjero) . . . . .	10,00

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

**Fábrica de velas de cera privilegiada**  
**EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)**  
 Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO  
 á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferrí de Albaida (Valencia), y puede asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convencerán más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904.

Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 ptas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 ptas.—Batalla mala, kilo, 1,75 ptas.

Condiciones.—Franco envase y portones en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.